

Destrabar

y fomentar la inversión minera regional

Por Juan José Ronsecco,
presidente de la Corporación
para el Desarrollo de la Región
de Atacama (Corproa)

Todavía está fresco el discurso del Presidente de la República, don Gabriel Boric, en la Cena Cesco 2024. “La minería es parte de la historia de este país”, dijo, a lo que puedo agregar que, especialmente, para la Región de Atacama, es de suma importancia que el Estado pueda dar certezas a la inversión minera, mediante procesos eficientes para la obtención de los permisos necesarios.

Necesitamos que el aparato estatal, las autoridades, los legisladores y todos los involucrados en desatar los “nudos críticos” se movilicen. Acortar y simplificar la permisología fue un buen anuncio en su momento, pero aún se está discutiendo el texto definitivo y sus alcances. Para quienes participamos de esa jornada, fue estimulante escuchar al Presidente, pero ahora se hace necesario llevar esas palabras a la realidad y fomentar la inversión responsable que quiere venir al país.

Tomemos el reciente informe de la Corporación de Bienes de Capital (CBC) a propósito de las inversiones para el quinquenio 2024-2028. Ese catastro es auspicioso, al menos en lo que se refiere al potencial de nuestra región y el interés de invertir en ella, pero debemos ser cautos y preguntarnos ¿cuánto de eso es inversión nueva? Además, y de acuerdo al informe, el 46,7% es inversión en etapa de construcción, por lo que poco más del 50% de lo que se menciona aún no se materializa y debe o está enfrentando la etapa de obtención de permisos.

Por otra parte, el reciente informe del Fraser Institute dice que Chile cayó, por quinto año consecutivo, en el ranking de atracción de inversiones mineras y uno de los factores es la duda que generan los criterios que se aplican a la hora de obtener los permisos necesarios. Entonces, si ponderamos ambos informes, la pregunta es cuánto hubiese sido la inversión proyectada por la CBC, en Atacama y el resto del país, si los nudos críticos, la permisología, la inesta-



Foto: Gentileza Corproa

bilidad fuesen problemas resueltos. Creo que ahí es donde debemos apuntar, a destrabar el verdadero potencial de las regiones mineras, algo que está sujeto a obstáculos burocráticos o criterios que no son técnicos.

Estimular esa inversión nos ayudaría a sobrellevar el 9,5% de desempleo que tenemos en la región o mitigar los efectos del cierre de la Fundición Hernán Videla Lira, impulsando el crecimiento local, el cual va de la mano con la generación de

Juan José Ronsecco,
presidente de Corproa.

empleos y la contratación de empresas regionales o con asiento en la región. Necesitamos, también, el compromiso de los mandantes; que abran sus procesos a las empresas y mano de obra regional. Para ello, debemos fortalecer a los proveedores locales mediante un trabajo Público-Privado que les entregue las herramientas necesarias para generar ventajas competitivas. El Clúster Minero Atacama, impulsado por Corproa y 13 empresas mineras, propone fomentar la competitividad y el crecimiento económico sostenible, promoviendo la colaboración entre mineras de la región, instituciones educativas, organismos gubernamentales y comunidades. Quienes son parte de este Clúster, apuestan firmemente por promover la formación de capital humano altamente calificado y posicionar a Atacama como un polo de excelencia en la minería a nivel nacional e internacional.

En la Corporación para el Desarrollo de la Región de Atacama tenemos claro el aporte de la región para la economía nacional y el potencial que tiene en la cartera de inversiones de los próximos años. Ese potencial contrasta con datos como el Índice de Gobernanza Regional de Chile, el cual arrojó que Atacama tiene un índice de



Análisis

Gobernanza crítico. Tampoco es una sorpresa, pues el prolongado paro de profesores que tuvimos el año pasado y las carencias de unidades críticas y especializadas en nuestros hospitales son heridas sensibles que aumentan el malestar

autoridades regionales lideren los cambios que se requieren. Esta no es una opinión de Corproa, sino lo que atacameños y atacameñas están diciendo directamente. Destrobar y fomentar la inversión responsable que

Corproa destaca el aporte de la Región de Atacama para la economía nacional.

Necesitamos, también, el compromiso de los mandantes; que **abran sus procesos a las empresas** y mano de obra regional”.

de la gente. Evidentemente esas carencias son transversales a todas las regiones del país, pero de acuerdo a esta encuesta, nuestros habitantes dicen que aquí se vive peor en cuanto a salud y educación. Entonces, cuando decimos que la inversión venga, se quede y tribute en la región, ¿Qué estamos ofreciendo para que ello suceda? Necesitamos que nuestras

quiera venir a Atacama, puede tener un enorme impacto en nuestra economía y sociedad, evitando que nuestros hijos tengan que emigrar forzosamente al no encontrar empleos de calidad o porque las ciudades no tienen el atractivo suficiente para hacer sus vidas aquí, transformando a nuestra región en un verdadero polo de desarrollo para el país. **mch**